

unik, menunjukkan bahwa sekolah sebagai organisasi memiliki ciri-ciri tertentu yang tidak dimiliki oleh organisasi-organisasi lain. Ciri-ciri yang menempatkan sekolah memiliki karakter tersendiri, dimana terjadi proses belajar mengajar, tempat terselenggaranya pembudayaan kehidupan umat manusia.

Dengan demikian apa yang dimaksud dengan sekolah ?, Sekolah adalah salah satu tempat proses belajar terjadi. Sekolah merupakan tempat kebudayaan, karena pada dasarnya proses belajar merupakan proses pembudayaan. Dalam hal ini, proses pembudayaan di sekolah adalah untuk pencapaian akademik siswa, untuk membudayakan sikap, pengetahuan, keterampilan dan tradisi yang ada dalam suatu komunitas budaya, serta untuk mengembangkan budaya dalam suatu komunitas melalui pencapaian akademik siswa.

Secara definitif banyak para ahli merumuskan tentang budaya sekolah semisal Muhaimin mengemukakan bahwa budaya sekolah merupakan bagian dari budaya korporasi (*corporate culture*).³⁷ Artinya budaya sekolah merupakan sesuatu yang dibangun dari hasil perenungan antara nilai-nilai (*values*) yang dianut oleh kepala sekolah/madrasah sebagai pemimpin dengan nilai-nilai yang dianut oleh guru-guru dan para karyawan yang ada dalam sekolah/madrasah tersebut.

³⁷ Budaya korporat merupakan budaya yang dibangun pada institusi atau lembaga yang memiliki karakteristik tertentu. Lihat : Muhaimin, dkk, *Manajemen Pendidikan Aplikasinya Dalam Penyusunan Rencana Pengembangan Sekolah/Madrasah*, (Jakarta : Kencana Prenada Media Group, 2009),47

Sedangkan menurut Menurut Masaong & Tilomi budaya sekolah diartikan sebagai sistem makna yang dianut bersama oleh warga sekolah yang membedakannya dengan sekolah lain.³⁸ Pendapat lain mengatakan bahwa budaya sekolah adalah keseluruhan nilai-nilai dan norma-norma yang dianut sekolah yang meliputi : visi, misi dan tujuan sekolah, ethos belajar, integrasi, norma agama, norma hukum dan norma sosial.³⁹

Berdasarkan definisi di atas dapatlah di tarik kesimpulan bahwa budaya sekolah adalah nilai-nilai dominan yang didukung oleh sekolah yang menuntun kebijakan sekolah terhadap semua unsur dan komponen sekolah termasuk stakeholders pendidikan, seperti cara melaksanakan pekerjaan di sekolah serta asumsi atau kepercayaan dasar yang dianut oleh warga sekolah.

Oleh karena itu budaya sekolah harus merujuk pada suatu sistem nilai, kepercayaan dan norma-norma yang diterima secara bersama, serta dilaksanakan dengan penuh kesadaran sebagai perilaku alami, yang dibentuk oleh lingkungan sehingga dapat menciptakan kesamaan pemahaman di antara seluruh unsur dan *stakeholder* sekolah baik kepala sekolah, pendidik, tenaga pendidik, peserta didik dan bila perlu membentuk opini masyarakat yang sama dengan sekolah.

³⁸ Masaong, Abd Kadim & Arfan A.T. 2011. *Kepemimpinan berbasis multiple intelligence (sinergi kecerdasan intelektual, emosional dan spritual untuk meraih kesuksesan yang gemilang)*, (Bandung : Alfa beta, 2011),193

³⁹ Choirul Fuad Yusuf, *Budaya Sekolah & Mutu Pendidikan*, (Jakarta : Pena Citrasatria, 2008), 17

- 8) Firqah dalam Islam
 - 9) Ma'had Khaira Ummah
 - 10) Al-Ukhuwah al-Nahdiyyah al-Shakhsiyah al-Nahdiyyah
 - 11) Al-Qa'idah al-Fiqhiyyah dasar perilaku jama'ah Nahdiyyah
 - 12) Perilaku warga Nahdlatul Ulama'
 - 13) Kebesaran Nahdlatul Ulama'
- c. Jenjang SMA
- 1) Islam di Indonesia
 - 2) Sejarah dan peran pondok pesantren
 - 3) Latar belakang kelahiran Nahdlatul Ulama'
 - 4) Peran Nahdlatul Ulama' dalam dinamika sejarah bangsa
 - 5) Ahl al-Sunnah wa al-Jamā'ah dan firqah dalam islam
 - 6) Taqlid dan ijtihad
 - 7) Bermazhab dan pengambilan keputusan hukum
 - 8) Nilai dasar Nahdlatul Ulama
 - 9) Kepemimpinan dalam Nahdlatul Ulama'
 - 10) Kembali ke Khittah 1926
 - 11) Nahdlatul Ulama dan organisasi keagamaan
 - 12) Al-Ukhuwah al-Nahdiyyah
 - 13) Al-Amaliyyah al-Nahdiyyah

3. Aswaja Sebagai Budaya Pendidikan

Berkembangnya pengaruh globalisasi dan masuknya budaya luar dapat memicu munculnya sikap adopsi budaya yang negatif seperti tidak toleran terhadap perbedaan, kekerasan, dan berbagai macam bentuk sikap negatif lainnya yang kesemuanya dapat menodai karakter kelompok Islam *Aswaja* (NU) yang dikenal memiliki sikap kearifan, moderat, menghargai budaya lokal, menghargai perbedaan dan anti kekerasan.

Oleh karenanya pada masa sekarang ini, sisi yang paling dianggap efektif untuk mewariskan ajaran *Ahl al-Sunnah wa al-Jamā'ah* yaitu melalui pendidikan. Ini setelah berbagai proses yang dilalui aswaja-Indonesia untuk tetap menjadi pegangan masyarakat pada umumnya di negeri kita. Mulai dari jalur kebudayaan dan kebutuhan masyarakat pada waktu ajaran ini mulai dimasukkan oleh para wali sufi. Dan jalur kebutuhan akan pentingnya organisasi pada masa penjajahan, yang ditandai dengan berdirinya NU pada tahun 1926 sebagai hasil ijtihad KH. Wahab Chasbullah dan Hadratus Syaikh Hasyim Asy'ari bersama ulama-ulama lainnya. Hingga kebutuhan untuk menjalani kehidupan politik praktis pada muktamar ke-29 di Palembang tahun 1952. Semua itu tidak lain adalah untuk mempertahankan keberlangsungan ajaran sunni.

Saat sekarang ini, dimana teknologi berkembang dengan pesatnya, dan kebudayaan dari luar hampir tidak ada penyaringannya. Baik itu budaya beragama, seperti apa yang menjangkit pada segelintir kelompok di negeri ini dalam bentuk Islam ekstrim dan yang liberal pada satu sisi. Maupun budaya

materialistik-konsumeris yang telah menjangkit pada para insan Indonesia di sisi lain. Maka bidang garapan yang paling tepat bagi paham *Ahl al-Sunnah wa al-Jamā'ah* untuk membendungnya adalah melalui jalur pendidikan melalui budaya sekolah berbasis Aswaja. Dalam hal ini dapatlah diimplentasikan dengan mengintegrasikan Aswaja pada materi pembelajaran yang berkaitan dengan norma dan nilai yang perlu dikembangkan, dieksplisitkan, dikaitkan dengan konteks kehidupan.

Sebagai upaya 'kontektualisasi' dan aktualisasi *Ahl al-Sunnah wa al-Jamā'ah* (Aswaja) tersebut, rupanya perlu bagi lembaga pendidikan untuk melakukan pemahaman metodologis dalam menyentuh dan mencoba menempatkan Aswaja sebagai 'sudut pandang atau perspektif' dalam rangka membaca realitas *Ketuhanan*, realitas *manusia* dan *kemanusiaan* serta realitas *alam semesta*. Namun tidak hanya berhenti sampai disitu, Aswaja sebagai Manhajul Fikri harus bisa menjadi 'busur' yang bisa menjawab berbagai macam realitas tersebut sebagai upaya mensikapi perkembangan zaman dan mengkontekstualisasikan ajaran Islam sehingga benar-benar bisa membawa Islam sebagai *rah}mat li al-'Alami>n*.

Sebagaimana disebutkan dalam Naskah Khittah NU butir 4 bahwa ada empat istilah utama untuk menggambarkan karakteristik *Ahl al-Sunnah wa al-Jamā'ah* yang dapat dipergunakan sebagai landasan mengembangkan budaya pendidikan dalam bermasyarakat (*Mabadiu Khaira Ummat*). Berikut ini sebuah sikap untuk mengembangkan identitas dan karakteristik anggota

C. Budaya Aswaja Dalam Dunia Pendidikan

Secara tradisi orang Islam penganut paham *Ahl al-Sunnah wa al-Jamā'ah* (Aswaja) di Indonesia mewarisi ajaran Islam yang dibawa oleh para wali. Ajaran tersebut dibawa dan disebarkan oleh para wali melalui berbagai media. Kebanyakan dari mereka menggunakan media yang sudah tumbuh dan berkembang di masyarakat. Selanjutnya media tersebut menjadi sesuatu yang tidak terpisahkan dengan Islam yang berkembang di Indonesia.

Media yang digunakan oleh para wali dalam memperkenalkan ajaran tauhid dalam Islam adalah media kebudayaan yang dimiliki oleh masyarakat setempat. Mereka para wali tidak membuat hal yang baru di dalam masyarakat, kecuali mengubah nilai-nilai lama menjadi nilai-nilai Islam. Salah satu contoh adalah media pertunjukan wayang kulit, yang diubah nilainya menjadi nilai yang mengajarkan syariat dan tauhid Islam.

Bukti lain yang menegaskan bahwa para wali penganut paham Aswaja adalah ritual keagamaan yang dilaksanakan secara turun temurun, tanpa ada perubahan, di masjid-masjid besar yang didirikan oleh wali songo, semisal masjid sunan ampel Surabaya, masjid demak dan sebagainya. Semua merupakan cerminan dari ritual ibadah yang dilaksanakan oleh golongan Aswaja. Misalnya adzan Jum'at dikumandangkan dua kali. Pada bulan ramadhan dilaksanakan sholat tarawih secara berjama'ah dua puluh rakaat sebulan penuh, kemudian antara setiap rakaat diselingi pembacaan *taradhdhi* kepada khalifah yang empat.

Sehingga dalam menyikapi perkembangan zaman maka budaya Aswaja dalam pendidikan dapat dibentuk melalui pembelajaran Aswaja atau pembiasaan-pembiasaan disekolah semisal , 1). Murid mengucapkan salam dan berjabat tangan kepada guru dengan mencium tangan, 2). Membaca tawasul dan “*Raditu bi Allah*” Diawal pelajaran secara serentak dan bersama-sama, 3) Membaca surat *al-Asr* dan *Solawat Nabi* diakhir pelajaran, 4). Jika terdapat siswa atau guru atau karyawan di sekolah yang wafat, setelah sholat Dhuhur berjama’ah diadakan salat Ghaib, 5). Membaca wirid setelah salat berjamaah, kemudian ditutup dengan doa, 6). Tahlil dan istighashah dan sebagainya.

